

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SÁENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 1.º DE MARZO DE 1920

NÚM. 135

La Flota Española acompañará al Rey Alfonso en su viaje a Sur-América

El rumor del día El Gobierno Norteamericano no hará la paz con los bolsevikis

Circula por estas calles de Dios un rumor desagradable. Parece que un ex-Administrador de unas minas que muy bien las conoce y que actualmente se encuentran en estado problemático, está empeñado en desprestigiarlas para que bajen las respectivas acciones y poder luego comprarlas, para lo que tiene ya formado un sindicato fuera del país. Y se dice que fue uno de los elementos que más parte tomaron en el levantamiento de mineros a la huelga, con fines preconcebidos.

Ponemos en cuarentena el rumor, para comentarlo después, si fuere necesario.

Por la Oficina de Detectives

Nos presentamos en la Oficina de Detectives y notamos, como siempre, mucha actividad.

Conversando con el segundo Jefe don Islán Contreras, nos rogó hiciéramos constar que, al revés de lo que dice el «Diario de Costa Rica», las mercaderías u objetos decomisados en los diversos daños o delitos a cargo de su departamento, son clasificados legalmente, como «cuerpo de delito», por cuya razón es muy natural que tengan algún retraso y no se pueden devolver inmediatamente, como los interesados quisieran. Agrega el señor Contreras que la afirmación del periódico envuelve un cargo bastante significativo y que de ninguna manera puede dejar pasar sin una protesta en su nombre y en el del cuerpo de que es segundo Jefe.

Con mucho gusto complacemos al señor Contreras, pues nos consta que tanto los Jefes como los subalternos, son elementos de reconocida honradez y actividad.

Inserción solicitada

El servicio de correos en Oreamuno

Nosotros, los abajo firmados, hacemos constar que el servicio de correos en esta villa es a satisfacción, por cuanto se nos entrega la correspondencia puntualmente, y declaramos que son falsos los cargos que se le imputan en «El Renacimiento» del martes 24 del corriente.

Las siguientes personas son particulares, comerciantes y suscritores a periódicos:

José Vega M., Francisco Meza G., Francisco Quirós M., Francisco Solano, Rosendo Solano, Primitivo Calvo, E. S. Guzmán, Juan Franc. Vega G., Emilio Pacheco, Ruperto Gómez, Elías Quirós, Avelino Solano, Jesús Pacheco, Benjamín Solano, Rafael Solano, Rafael Valverde, Antonio Incera, José Quirós, Crispín Quirós, Jorge Coto Rojas. A ruego de Rafael Calvo y por mí, Florentino Ulloa; Juan Meneses, Florindo Ulloa, Rafael Ulloa B., Isaias Rivera, Luis R. Solano, Enrique Zeledón, Elías Astúa, Rafael Guillén, Alfredo Meneses, Ramón Solano S., Agustín Solano, Alfredo Ramírez, Jaime Zeledón R., José M. Ramírez S., José Pacheco y Ricardo López.

El Gobierno Norteamericano no hará la paz con los bolsevikis

Aerogramas de última hora

Rusia y Estados Unidos

Washington, febrero 28.—El Departamento de Estado anunció que las proposiciones de paz del Gobierno del soviét ruso no recibirán ninguna consideración de parte del Gobierno americano. Dichas proposiciones fueron recibidas el 17 del corriente de Moscú, vía Estocolmo. No serán publicadas porque el Gobierno americano las considera como un esfuerzo de los bolshévikis para extender su propaganda del soviét ruso por todo el mundo.

Batió el record de altura en aeroplano

Dayton, Ohio, 28.—El mayor Shroeder batió hoy el record de la altura, pues logró ascender con su aeroplano a 37 mil pies, con una temperatura en esas regiones de 55 grados bajo cero. El tanque de oxígeno de su máquina explotó y el aeroplano descendió 6 millas con rapidez vertiginosa, sin poder ser controlado por el piloto. El tanque de gas se incendió y por tal motivo desde abajo el aparato parecía un cometa. El aviador está actualmente herido, aunque no de gravedad.

La revolución de Honduras

San Salvador, 28.—Un despacho

oficial de Tegucigalpa dice, que como el Gobierno de Honduras tiene fe en la promesa del Presidente Chamorro de Nicaragua, de que no permitirá a los rebeldes hondureños organizarse en territorio nicaragüense, desmovilizó sus tropas dejando sólo una pequeña guarnición en la capital. Sin embargo, algunos revolucionarios hondureños que estaban en Nicaragua, cruzaron la frontera y se internaron en Honduras, logrando capturar una pequeña guarnición que cuidaba la línea divisoria. Más tarde fueron vencidos y echados del territorio nacional por las tropas del Gobierno de Honduras.

Huelga ferrocarrilera en Francia

París, 28.—La Federación Nacional ha ordenado oficialmente que se declare una huelga general ferrocarrilera.

Otro americano asesinado en México?

Washington, 29.—Noticias recibidas hoy dicen que los bandidos mexicanos mataron el 27 de febrero corriente al ex-Cónsul americano en Manzanillo. El Departamento de Estado ha telegrafiado a fin de obtener detalles sobre el particular. La noticia de referencia ha causado aquí gran indignación.

El viaje de Alfonso XIII a Sur América

Madrid, febrero 28.—Por noticias recibidas de Cádiz se ha sabido que un buen número de barcos de guerra españoles se están preparando para una larga navegación. Se rumora al mismo tiempo, que los movimientos de esta escuadra están en relación con la visita que hará el Rey Alfonso a América.

Los periódicos franceses no saldrán los domingos

París, febrero 28.—Representantes de la Prensa ante el Parlamento pidieron al primer Ministro Millerand que, cuando pusiera en vigor la ley referente a un día de descanso semanal para los empleados, prohibiera asimismo la venta de periódicos diarios desde el domingo hasta el lunes en la tarde.

Terminó la huelga azucarera en Puerto Rico

San Juan, febrero 28.—Según informes de la policía, la huelga entre los trabajadores de azúcar virtualmente ha terminado. Los salarios de los trabajadores han sido doblados. Se calcula que la pérdida resultante de la huelga fluctúa entre 15 y 20 millones de dólares.

Sociales y Personales

Partieron para Cartago los jóvenes John Keit hijo y Mario González.

—Procedente de Puntarenas, se encuentra en esta capital don J. Manuel Rodríguez.

—Después de pasar un temporada en San Isidro de Coronado, ha regresado a esta capital la familia de don Gordiano Fernández.

—Ha estado delicado de salud nuestro amigo, don Teodoro Picado hijo; pero ya se encuentra en estado de mejoría.

—Ha pasado unos días en esta capital, procedente de Santa Ana, el Presbítero don Manuel Zavaleta.

—Se encuentra delicada de salud la señorita María Ester Solís.

—Regresó a Guanacaste don Gilberto Crespi.

—Procedente de Escasú se encuentra en esta capital don Domingo F. Rojas.

—Delicada de salud se encuentra la señorita Isabel Jiménez Rojas.

—Procedente de Cartago vino el profesor don Salomón Castro.

—Nos informan que pronto se efectuarán los esponsales de don Benjamín Herrera y don Roberto Pupo con dos estimables señoritas de esta capital.

—Ayer partió para Limón, a tomar el vapor que lo ha de conducir a Europa don Leonardo Rímele, distinguido miembro de la colonia italiana. Con tal motivo sus paisanos le dieron una fiesta de despedida en los salones del hotel «Europa». Hubo derroche de buen humor y calurosos brindis por su pronto regreso a esta su segunda patria. Buen viaje le deseamos al señor Rímele.

—Después de pasar ocho días en esta capital, partió hoy para Limón el caballero don Gerardo Iglesias.

La situación financiera en Europa

Según el «Diario de Costa Rica» acerca la anarquía en las finanzas del viejo mundo; allí la situación es desastrosa, principalmente en Inglaterra, Italia, Francia y Bélgica; es decir en los países aliados que, según sabemos de fidedigna, están en activa reconstrucción.

La noticia del Diario es como todas las suyas... sin géneris... germanófilo.

Un cadáver encontrado en la línea del Ferrocarril

Muerte misteriosa de don Jorge Cordero

Hé aquí dos importantes telegramas que aluden a una muerte misteriosa:

«Río Segundo, 29 de febrero. 7 a.m. Anoche fue encontrado por el Agente de Policía de ésta, en la línea del Ferrocarril de la Northern Railway Co., el cadáver del que fue Jorge Cordero. Inmediatamente del hecho se informó a la Comandancia de Plaza de Alajuela; y a continuación se presentó en el lugar del suceso un oficial con dos policiales, con el fin de custodiar el cadáver en espera de la llegada del Juez. Corresponsal».

«Río Segundo, 29 de febrero. 8 a.m. En estos momentos se presntan el Juez del Crimen y el Médico forense señor Cuevas.

Examinado el cadáver encontrado en la línea, resultó el dictamen siguiente: murió a consecuencia de la fractura de los huesos frontal, parietal y temporal, producida por golpe contundente.

Por tenerse sospechas de un incidente ferroviario relacionado con la muer-

te misteriosa del señor Cordero, fue detenido el tren de pasajeros que de Alajuela se dirigía a San José; y aun que se trató de investigar, no se ha obtenido ningún resultado satisfactorio. El tren siguió su marcha en seguida.

El comentario en los corrillos es de un supuesto incidente anoche al pasar el tren. Este tren pasó retrasado.

Es digna de notar la actitud del Agente de Policía y de las autoridades de Alajuela, que trabajan sin descanso para esclarecer la hasta ahora misteriosa muerte del señor Cordero. Corresponsal».

DATOS DE ULTIMA HORA

El difunto Cordero era empleado de la planta eléctrica de Alvarado.

El punto en que fue encontrado su cadáver está a 500 metros de Río Segundo, casi frente al portón de entrada de la planta.

La muerte de Cordero debe haber ocurrido la noche del sábado; pero con-

tinúa en el misterio la verdadera causa. Hay crimen o desgracia?

El Vapor «VANCOUVER»

DE LA MALA REAL INGLESA

Llegará a LIMON hacia el 10 de MARZO próximo llevando carga, sin trasbordo, para LONDRES y el HAVRE únicamente.

Se suplica a los exportadores de Café avisar con la mayor anticipación posible el espacio que deseen reservar para este vapor.

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & Co.
LYON HNOS. & Co. SUCS.

San José, Costa Rica, 28 de febrero de 1920.

EDITORIAL

Nuestra Cámara

A todos nos consta que el último simulacro de Congreso que tuvimos, no fué sino una colección de maniqués en manos de los dos tiranuelos, a quienes se esmeraron por complacer en sus más descabellados caprichos, sin que faltara nunca el sermón panegírico del reverendo «padre de la patria» que oficiaba entonces como pontífice de esa institución, la cual se distinguió por su desmesurado servilismo y venalidad.

El país entero fué convertido por ellos en un verdadero feudo y entregado a merced de los dos amos, quienes lo explotaron a sus anchas, en unión de sus compañeros de industria.

El futuro Congreso, no dudamos, hará contraste con el pasado y se distinguirá, no solo por su estricta honradez, sino también por su energía y patriotismo, contrarrestando los abusos cometidos por aquellos y devolviéndole al país sus antiguos fueros y garantías. Esto debe hacerse a fin de que podamos una vez más surgir ante el mundo civilizado como entidad soberana y respetable, donde los hombres honrados y laboriosos puedan vivir con toda confianza, amparados por la Libertad y el Derecho. Los jueces y magistrados que contribuyeron a sancionar las maquinaciones fraudulentas emanadas del Congreso y de los ministros tinoquistas, a sabiendas de que chocaban contra nuestros principios constitucionales, contra la moral y contra la justicia más elementales, deben ser juzgados y penados con todo el rigor de la ley, para que sirvan de escarmiento a las generaciones venideras, y para que se comprenda de una vez, que esos puestos sagrados no deben servir sino por hombres inteligentes, enérgicos y antes que todo, *puros e incorruptibles*.

El Presidente Deschanel y la Colonia Francesa de Costa Rica

Insertamos a continuación las dos siguientes cartas:

«San José, 29 de febrero de 1920.

Señor don Henri Peyrouet,
Presidente de la «Sociedad Francesa de Costa Rica»,
San José.

Señor Presidente:
Tengo el honor de remitirle, adjunta, copia de una carta sellada con el *Protocolo*, y fechada el 27 de enero último, que acabo de recibir. Sirvase aceptar, señor Presidente, las muestras de mi consideración muy distinguida.

(f) PAUL SERRE,
Cónsul de Francia.

República Francesa
Ministerio de Relaciones Exteriores
PROTOCOLO

Paris, 27 de enero de 1920.

El Presidente del Consejo, Ministro de Relaciones Exteriores, al señor Serre,
Cónsul de Francia, Encargado de Negocios en Costa Rica.

M. Paul Deschanel, ha sido muy agradablemente sorprendido con las felicitaciones que usted le ha dirigido en nombre de la Colonia Francesa de Costa Rica, con motivo de su elección para la Presidencia de la República.

M. Deschanel me suplica darle las gracias por su amable atención, y encarar a usted para que sea, cerca de nuestros compatriotas, el intérprete de sus vivos agradecimientos.

Por el Ministro,
(f) J. E. DULIGNIER,
Jefe del Protocolo.

Crónicas Cosmopolitas

ESTATUA DE PASTEUR EN ESTRASBURGO

En la Asamblea de la Facultad de Ciencias de la ciudad de Estrasburgo, M. Bataillon, pidió que se erija en la plaza de la mencionada ciudad una estatua de Luis Pasteur, eminente químico, gloria de la Francia.

La petición de M. Bataillon fué aprobada por unanimidad y con gran entusiasmo. El Comisario General de la República ha informado favorablemente; y el monumento será, en breve, levantado.

FLOTA BRITANICA EN LAS COSTAS DE CHILE

Comunican de Santiago de Chile que visitó aquella capital suramericana el Almirante inglés Hunt, Comandante de la flota británica que se halla recorriendo las costas de América. El Almirante Hunt desembarcó del «Sou-

thampton» en Buenos Aires e hizo el viaje por el trasandino. Volverá a incorporarse a la escuadrilla en Valparaíso, después de permanecer unos días en aquella capital.

DESCUBRIMIENTO DE UNA ALDEA DE INDIOS CERCA DE BOSTON

Un antropólogo acaba de descubrir en las inmediaciones del cabo Cod, relativamente cerca de Boston, una aldea pescadora formada por descendientes directos de los indios Naticks, que antiguamente se extendían por aquellas regiones. La aldea lleva el nombre indio de *Machpin*. Los moradores no se consideran verdaderamente como diferentes de los anglosajones, pero conservan numerosas leyendas de sus antepasados y, además, un cierto número de voces indias que mezclan al inglés.

La sociedad al día

Después de larga permanencia en el campo, ha fijado de nuevo su residencia en esta capital, la familia de nuestro amigo Mr. Henry B. Roe.

—En el próximo vapor partirá para la República de Colombia, en donde se radicará, el Ingeniero don Luis Llach, a quien acompaña su señora y familia. El señor Llach ha residido en este país durante muchos años y su viaje es lamentado por las numerosas amistades que deja.

—El joven don Desiderio Oreamuno saldrá para los Estados Unidos en viaje de salud.

—Vino de Puntarenas don Joaquín Aguilar.

—Estuvo en esta capital nuestro activo Agente en Sarchí de Grecia, don Ricardo Soto, a quien saludamos.

—Nuestro activo colaborador en Alajuela don Ramón Méndez, salió para Puntarenas en viaje de paseo. Felicidades.

—Procedente de los Estados Unidos se encuentra de regreso el Licdo. don Leonidas Pacheco.

—Del Guanacaste, después de larga jira comercial, regresó el activo agente de la casa Knorr, D. Sebastián Naranjo.

—Para el exterior partirá el Licdo. don Manuel Guardia Carazo.

—Coadjutor de la Parroquia de Heredia ha sido nombrado el Presbítero don Marcos E. Quirós.

—De Siquirres vino don Abel Arguedas.

—Hoy salieron para Limón, de paseo, el señor don Alberto Quesada y su familia.

—Ha regresado de Puntarenas la señorita Victoria Heig.

—De Atenas regresaron don Luis Sanabria y familia.

—De Acosta vino don Edwin Underwood Quirós.

—Saldrán para Fraijanes las señoritas Rosa María Ramos y Angela Vargas.

—Del Tejar de Cartago vino Julita Brawn.

—Al frente de la Estadística Escolar se encuentra ya la señorita Adelita Acuña.

—Don Eugenio Corrales fue objeto de un tratamiento especial en el Hospital de esta ciudad con motivo de un accidente.

—Ha seguido mejor de salud, don José Callejas.

—Después de una temporada en «El Cerro» de Escasú, se encuentran ya entre nosotros el señor Subsecretario de Fomento Licdo. don Manuel Echeverría y su señora.

ACTUALIDADES

Ya fué fijado el precio del café

Ya fue resuelto el problema cafetalero de este año, referente a la fijación del precio del café de la cosecha que se está exportando.

Con este fin, antier celebraron una reunión los principales exportadores y beneficiadores, en las oficinas de los señores Tournnon y C.ª para discutir el asunto.

Se llegó a la conclusión de que el café será pagado a sesenta y cuatro colones la fanega.

Esta decisión fué confirmada ayer en la mañana por un grupo de exportadores que no estuvieron presentes en la reunión.

Los señores exportadores se han mantenido en un término conciliador, resguardando así los intereses de los cosecheros y los de los beneficiadores, pues como se sabe, los primeros gestionaban por que el precio del café fuese fijado en setenta colones y algunos de los beneficiadores taesban porque fuese de sesenta.

Es de notar que lo acordado se mantendrá en pie a reserva de esperar la aceptación o no aceptación del acaudalado cafetalero don Julio Sánchez, quien siempre vela por los intereses del grano de oro, procurando tenga el más alto precio.

Se espera, pues, la palabra final del señor Sánchez.

El chanchullo de La Palma

El documento firmado con fecha 24 de septiembre, escrito de puño y letra del señor Ernesto Martin dice así:

«Habiendo procedido entre nosotros—Emilio Bousqué y Ernesto Martin— a la ejecución de nuestro contrato relativo al cumplimiento de la obligación contraída por don Santiago Viniestra, relativamente a los parásitos que ocupan partes de la finca «La Palma».....

Ayer explique que este documento vió la luz en la noche del 22 al 23 de septiembre, en vista de que el día 23 se firmarían, por los ocupantes, las declaraciones por las cuales se reconocerían como inquilinos de «La Palma», Expliqué también los motivos que invocaron dichos ocupantes para no firmar tales declaraciones.

Es, pues, bien claro que el documento post-fechaado debía ser anulado por no haber procedido entre nosotros a la ejecución de nuestro contrato.

El mismo día 23 de septiembre el señor Ernesto Martin, pretextando estar enfermo, no quiso volver a la finca y, desde Colorado, regresó a la capital. Su enfermedad era que tenía en su bolsillo el contrato produciéndole una ganancia mínima de 75 mil francos, y que poco le importaba cumplir o no cumplir con sus obligaciones del contrato primitivo, que consisten en hacer las diligencias judiciales y extrajudiciales en este asunto.

Por suerte, a la reunión de Colorado asistieron dos de mis compatriotas los señores Henri Warnier y René Porcheret, a los cuales pedí, en el acto, constancia escrita de los hechos que acababan de verificarse en Colorado. Hicimos dicha constancia el día 23 a las cinco y media de la tarde y, al pie, se reprodujo el documento post-fechaado del 24.

Al señor Ernesto Martin, quien salió de Colorado el día 23, no lo volví a ver sino el día 2 de Octubre en San José, a donde me llamó teleféricamente anunciándome su salida con rumbo a Francia que debía efectuarse el 4 de octubre; me sorprendió mucho dicho telegrama donde se veía claramente que el asunto de los ocupantes de «La Palma» no le preocupaba más.

Habiendo llegado a San José pedí al señor Ernesto Martin que me devolviera el nuevo documento, puesto que no se habían cumplido las obligaciones resultantes de nuestro contrato, es decir, expulsar legalmente a los ocupantes de «La Palma» ni tampoco había procedido a pasar los convenios de arrendamiento conforme a su carta del 13 de septiembre.

El señor Ernesto Martin se negó rotundamente a acceder a mi legítimo deseo, diciéndome que se iba al día siguiente y que, para él, el asunto estaba concluido.

En vista de tal contestación, le di a conocer la existencia de la constancia firmada por los señores Henri Warnier y René Porcheret en la tarde del día 23 de septiembre, constancia que quitaba el valor legal que pudiera tener el documento post-fechaado del 23. El señor Ernesto Martin se puso muy bravo y me dijo textualmente:

«Desde este momento soy su mayor enemigo y en el acto voy a empezar las diligencias para probárselos».

Estas palabras, pronunciadas el día 3 de Octubre a las dos de la tarde, explicarán la actitud que el señor Ernesto Martin asumió en contra de mí a partir de ese momento preciso.

Creo haber expuesto claramente que mi interés era el de aceptar las proposiciones del señor Ernesto Martin, y si así no lo he hecho es que, como apoderado del señor Thévenot mi deber, antes de todo, consistía en defender los intereses de mi mandante.

Hoy día, que conozco muy bien la situación, que sé indudablemente que el interés del señor Thévenot es el de recibir su finca libre de todo ocupante, no tendré ningún descanso hasta llegar a esa conclusión, porque los ocupantes de «La Palma» no son necesarios y, aun menos, indispensables para su desarrollo; para probarlo basta decir que, actualmente, estoy desmontando 600 manzanas para agricultura sin el concurso de ninguno de ellos, y para probar que son al contrario muy nefastos, diré que nos prenden fuego diariamente al rededor de los desmontes; hace como un mes nos incendiaron una huerta de frijoles; diariamente nos rompen las cercas de los potreros para soltar nuestros ganados, a fin de que el de ellos entre a dichos potreros; nos roban diariamente maderas y leñas; hace como quince días nos robaron una yunta de bueyes y, en fin, habiendo contratado 15 mil cocos para sembrarlos a todo lo largo de la costa del golfo, encerraron toda la costa desde Colorado hasta más arriba de San Buenaventura, impidiéndome así seguir con mi proyecto de sembrar los 15 mil cocos.

Todo esto ha de saberlo el Gobierno puesto que mandó a la finca tres policías que sirven más bien de parada que otra cosa, porque nada pueden impedir puesto que tienen órdenes superiores para no ocuparse de los vecinos de Colorado, quienes sacan diariamente maderas y leñas, ni de los miles de ganados que también diariamente pisotean los desmontes causándonos graves perjuicios.

Tenemos sentencia firme de lanzamiento contra los ocupantes de Colorado y San Buenaventura, y en vez de recibir de Liberia dicha sentencia, vino de allá el Gobernador de Guanacaste a hacer una visita a los coloradenses, quienes, en reunión donde asistieron como 300 de ellos, juraron delante el mismo Gobernador no dejarse expulsar.

Hay una contradicción muy grande entre la actitud de los funcionarios públicos y sus consejos escritos.

La actitud de esos funcionarios parece ser la de apoyar a los ocupantes y no intervenir cuando nos roban maderas, leñas y cuando el ganado ajeno sigue viviendo en los sitios de «La Palma».

¡Los consejos escritos son los de que debemos expulsar a los ocupantes!

EMILE BOUSQUÉ

(Continuará)

En serio y en broma Ante el Parque Central

Se ven cosas en esta hermosa ciudad, que desilusionan y repugnan mucho, desvirtuando la impresión muy agradable y placentera, que sentimos los extranjeros al llegar aquí; verdadera muestra de atraso, que en realidad, no existe en la sociedad, ni en el público, sino en los respectivos encargados del ornato y conservación de las obras públicas.

Apuntamos hoy lo siguiente: El elegante Parque Central, bellamente embaldosado y arborizado, con cómodos asientos y mucho aseo en los pisos y en las plantas, ofrece a la vista un cuadro sucio, repulsivo y peligroso, bajo el lindo emparrado, formado por la trepadora «Flor de verano», en donde se pudiera pasar ratos deliciosos, de sombra y frescura, en los ardores del sol de medio día; y de noche, oyendo las retretas, al abrigo del frío y del relente vespertino.

Pero es el caso, que allí los asientos son unos pedazos de bancas de made-

ra, maltrechas y desvencijadas, donde duermen la siesta perrosa, los borrachos y los vagos. Allí no pueden sentarse señoras, ni personas decentemente vestidas, porque sienten rubor y ponen en peligro sus vestidos, con los clavos y la mugre; y hasta su salud. En esas bancas deben tener sus nidos todos los microbios contagiosos, y ciertos parásitos, compañeros inseparables de la gente desaseada. Actualmente visitan muchos turistas esta ciudad, y hemos visto, hace poco, que un grupo de señoras norteamericanas, después de admirar embelesadas el liado emparrado fresco y florecido, quisieron descansar un rato a su sombra; pero al entrar y ver las bancas, sacaron sus pañuelos y cubriéndose las narices, volvieron la espalda y siguieron su camino.....

¿Por qué no civilizan esos asientos, para que no mengüe su hermosura el Parque con su lindo emparrado «Flor de verano»?—EXTRANJERO.

Chocolate

Si quiere Ud. tomar uno de excelente calidad pídalo a
«La Unión Industrial»
— Lado Norte del Mercado —
Teléfono 773.—San José, Costa Rica

Chocolate

Gacetin noticioso

OH, LA GOTA DE LECHE!

Para pasar al andén de la estación del Ferrocarril al Pacífico hay que comprar unos tiquetes que llaman de la Gota de Leche. Como esto constituye una verdadera incomodidad para los visitantes a dicha estación, suplicamos a quien corresponda, arreglar de otra manera esa colecta de fondos. Así nos lo han pedido muchas personas.

PEQUEÑO ACCIDENTE

Antier por la tarde, frente a la tienda «La Paz», un sujeto de apellido Barboza le disparó un tiro de revólver a un hombre pretextando que le había robado un reloj de oro con su respectiva leontina.

No fue posible capturar al delincuente por haberse escapado a todo correr.

MERCADERIAS QUE LLEGAN

Por el vapor «Zacapa» acaban de llegar grandes fardos de mercaderías para las tiendas «La Gitana», de Esquivel Hnos, «La Violeta», de Zeledón Hermanos, y «La Luz», de Tobías Vargas C. Según cálculos hechos por dichos señores, podrán vender sus mercaderías a muy bajos precios. Ojalá que sea cierto esto, pues el pueblo sal-

dria beneficiado, y así podrá vestirse con toda facilidad.

QUEJA DE UNOS VECINOS

Los vecinos de la estación al Atlántico se quejan del mal servicio higiénico de su barrio, pues hay lugares en donde no se puede pasar a causa de los malos olores que despiden los caños. Nada menos, a cien varas de la pulperia «La Luz» hay unas calles cuyos caños se encuentran perfectamente atascados de basuras, formando una verdadera presa que impide la circulación del agua. Esto fomenta la cría de zancudos y de otros animales que van en perjuicio de la salud pública. Elevamos la queja a quien corresponda.

PASAPORTES

Se han extendido los siguientes pasaportes: Magose Delle v. de Mejía, para Trípoli. Enriqueta Quesada de Predazzini, para Italia.

NUEVO INSPECTOR

Ha sido nombrado nuevo Inspector Municipal de Instalaciones Eléctricas, nuestro amigo don Adán Castro, en reposición de don Carlos Mangel, quien pidió un permiso.

Los Inspectores de Escuela asociados

Se organiza la Asociación de Inspectores de Escuelas, de la que mucho tiene que esperar el personal docente del país y, sobre todo, los intereses de la gente menuda.

La Directiva de tan importante centro quedó integrada como sigue: Presidente, don Ramón Rodríguez, Inspector del circuito IV de Alajuela, y Secretarios los señores don Samuel Arguedas y don Reemberto Briceño ambos Inspectores en la Provincia de Heredia. Buen éxito auguramos, desde luego, a esta Directiva, compuesta de elementos sanos y avanzados del Magisterio Nacional.

La epidemia de influenza en New York

Por canjes que del exterior nos llegaron ayer nos hemos impuesto que se ha notado en New York una disminución en los casos de influenza y un aumento en el número de muertos producidas por la enfermedad, según anuncia el Director del Departamento de Salubridad, doctor Copeland, quien sostiene que la epidemia no ha llegado todavía a su límite más alto.

Los datos que acaban de obtenerse señalan 4,704 nuevos casos de influenza. De 649 enfermos de pulmonía murieron 136. El total de las víctimas causadas en los dos días finales de enero, por ambas enfermedades, fué de 421.

Por el Arte Nacional

Varias personas se han acercado a nuestras oficinas a manifestarnos sus deseos de escuchar, ejecutada por nuestra Banda de Música Militar, una selección de «El Marqués de Talamasca».

Entendemos que en el archivo de música de la Dirección General de Bandas debe existir la obra a que nos referimos, clásica composición del bien recordado maestro Cuevas, a quien le debe el arte nacional valiosas y delicadas producciones.

Esperamos quedar complacidos por el Director de Banda de esta capital, don Roberto Cantillano.

Ahora que se presenta la oportunidad de tener próximamente en nuestro Teatro Nacional una compañía de zarzuela más numerosa que la que actúa en El Trébol, excitamos al contratista don Manolo Rodó para que procure llevar a la escena algunas obras de producción nacional.

Confiamos en la entusiasta actividad de este progresista empresario para obtener alguna gestión de su parte.

FUMADORES!!

La Providencia vela por vosotros. No os impacientéis por la prohibición de fumar en las salas de espectáculos públicos, Mascar Adams Chiclets, mejorará su salud. De venta en todas partes.—American Chiclet Co. New York Agente Exclusivo: SANTIAGO PALACIOS

Teléfono 599.—Apartado 1,000 San José D.

Feria de ganado

Así reza un telegrama que publica ayer el «Diario»:

Orotina, 28.—Del ganado que iba para la feria de Alajuela se han vendido 175 reses para repasto y devuelto 125 por temor a la baja del precio.

Corresponsal.

Y pregunta el «Diario»: «¿Necesita comentarios este telegrama?.....» Naturalmente que los necesita: ¿Quién es el interesado en mantener alto el precio del ganado? ¿Tiene o no obligación la Compañía Ganadera de entregar para la venta cien reses gordas cada semana? ¿Por qué en el telegrama, se nos habla de 165 idem para repasto?.....

Ojalá nos ilustrara al respecto el señor Ministro de Hacienda.

Victrolas - Victrolas VICTROLAS!

Acabamos de recibir un gran surtido. También gran variedad de discos con los FOX-TROTS más nuevos:

“Tell Me” “Patche”
Vamp
Beautiful Ohio

No dependa de músicos para bailar



VICTROLAS
con grandes
facilidades
de pago

Pase a nuestra oficina

Piza e Hijos

De los repórteres

DOS NIÑOS ALZARON EL VUELO

El sábado próximo pasado desaparecieron del hogar dos niños gemelos que frisan en los nueve años. Son hijos de don Manuel Valerio y usan blusa rayada, oscura, calzones claros y gorra.

Su atribulado papá nos encarga avisarlo así al público.

porque nos resistimos a creer que una Junta Edificadora, integrada por personas de reconocida honorabilidad, pueda tolerar este juego, y menos en un lugar como el salón en donde se explica el catecismo!

AYER NO HUBO JUEGO

DE GALLOS

Ayer no hubo los acostumbrados juegos dominicales de gallos, por cuanto la policía estuvo vigilando las galleras e impidió la llegada de los aficionados.

Estos, naturalmente, han protestado en todos los tonos, y aseguran que se irá a establecer a cualquier parte, por lejana que sea, en donde se puedan dar gusto sin intromisiones de los gendarmes.

Parece que la actividad policiaca se debió a órdenes terminantes del Director General de Policía, motivadas por súplicas que las señoras pertenecientes a la Sociedad Protectora de Animales han hecho al señor Presidente de la República al respecto.

DESPACHO POSTAL EXTERIOR

Mañana a las 8. a. se despachará correspondencia para la América del Sur. La llevará el vapor holandés

JUGANDO DADOS EN EL SALON DE CATECISMO

Nos informan que en el turno efectuado ayer en San Pedro de Montes de Oca, se estuvo jugando dados en el propio salón de catecismo, contiguo al templo.

Ponemos en cuarentena la noticia,



Piza e Hijos

M. I.—h. s. o.

Imprenta FALCO & BORRASE

Surtido Completo de Abarrotes La Venus y de Materiales para Pintura

Aceite de Linaza cocido y crudo - Barniz copal - Aguarrás Hacemos buenos descuentos en cantidades grandes

TELEFONO 686

ELOY ZALAZAR B.

Sacos, Sacos, Sacos! PARA ARROZ MAIZ Y FRIJOLES

a sesenta centavos

en la TIENDA DE ALAJUELITA, 200 varas al sur de la Escuela Mauro Fernández

TIENDA DE NOVEDADES A GITANA EL HERMANO S

Acaba de recibir sacos usados para café y un inmenso surtido de telas y novedades a precios sumamente bajos.

APARTADO 505

TELEFONO 742

Jarabe Pectoral al Guayacol

Cura rápida y eficaz las afecciones pulmonares. Calma la tos y facilita la expectoración inmediata, y con su uso regular se consigue el mejoramiento completo de las enfermedades bronquiales.

Depósito permanente en la

FARMACIA GRILLO

Situada 50 varas al noreste del Mercado :: San José de Costa Rica

Por tres colones

enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN IDEAL» conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

DIRECCIÓN: Señorita Lidilia Céspedes.—apartado 40.—Heredia.

M. I. m. d.

Notas luctuosas

FALLECIMIENTO

EN VILLA COLON

El viernes 27 falleció en Villa Colón el señor Aquileo Avalos, de 21 años de edad, después de corta enfermedad.

Su entierro estuvo bastante concurrido, pues la familia a que pertenecía, aunque humilde, es apreciada en aquella localidad.

Damos nuestro pésame a la madre del extinto, señora Josefa Avalos, a sus hermanos José María, (quien desempeña el puesto de posta entre Villa Colón y esta capital desde hace varios años), Simón, Joaquín, Francisca, Victoria, Gregoria y Natalia, y demás familia.

MUERTE EN CARTAGO

Después de una penosa dolencia falleció en la ciudad de Cartago, a la edad de setenta y tres años, el apreciable señor don Ramón Vives.

Damos nuestro sentido pésame a su hijo don Manuel Vives y demás familia.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 8 en el Parque Central

- 1.º—La formarinette, Marcha Española; Valverde.
- 2.º—Retsien, Obertura; Meister.
- 3.º—En el Bósforo, Intermezzo turco; Lincker.
- 4.º—La Muñeca, Fantasía de la ópera; Audran.
- 5.º—Berceuse, Vals; Waldteufel.

1.º de Marzo de 1920.

El Director,
ROBERTO CANTILLANO

Almacén de música

J. D. PAEZ & Co.

Siempre Novedades!!! Cuerdas, de mejor clase para violín, mandolina y la guitarra.—Teléfono 58.—Ap. 358.

Precios sin competencia!

Zapatería La Juventud

100 varas al norte de la Librería Lines

Surtido permanente de calzado, cosido y clavado, en todos los estilos y para todas las edades. Especialidad en la medida.

NICANOR GÁMEZ

LA REMENDONA

TRABAJOS DE REPARACION Y CALZADO NUEVO

Pruebe una vez y se convencerá de la fortaleza y elegancia, pues ese es mi lema.

ALBERTO CORDERO LOAIZA.

200 varas al Sur de la Estación al Atlántico.

18 al 3.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

La transformación del Cuartel de Artillería

Ya se ha terminado de trasladar los elementos de guerra del Cuartel de Artillería al Principal. Han desaparecido, pues, por completo los cuarteles del centro de la capital, lo que equivale a evitar un verdadero peligro.

En tal concepto, se está procediendo a arreglar este edificio por la Dirección General de Obras Públicas. Ahora se está derribando la parte delantera. Se construirá una acera que comunique la calle que queda frente a la Comandancia con la Avenida Central y que dejará completamente libre la Placita de la Artillería. Es oportuna tal disposición, para aumentar el adorno y la comodidad públicos.

Como se recordará, el centro que se instale en el edificio de la Artillería se denominará «Escuela García Flamenco», en honor a ese mártir de la revolución libertadora.

Nuestros productos en el mercado extranjero

Tenemos a la vista la Revista Quincenal de F. Badoareau, Havre en donde se da cuenta de las cotizaciones que han alcanzado las mercaderías de algunas repúblicas de la América Latina.

En lo que respecta a Costa Rica los precios de algunas de ellas son las siguientes.

CAFE.—Costa Rica, sin lavar Frs. 275 a Frs. 285; lavados Frs. 295 a Frs. 320.

CACAOS.—Colombia, Costa Rica y Honduras: Frs. 285 a 300.

CUEROS.—Toda Centro América, salados verdes, Frs. 320 a Frs. 400; secos, Frs. 450 a Frs. 550.

Estas son cotizaciones correspondientes a los mercados de Francia en los primeros quince días del mes de enero.

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

COLEGIO MONTERO.—Kindergarten etc. Educación Superior Complementaria. «Los certificados de Educación Primaria que expide el Colegio tienen valor legal». Se enseña inglés en todos los grados. Está abierta la matrícula. Las clases empiezan el 1 de marzo. Pida prospectos. Los alumnos del año pasado deben matricularse antes de esa fecha.—F. 21—h. s. o.

La Fabrica Nacional de Licores compra **moras** en cualquier cantidad, siempre que estén bien maduras. Se paga al contado a razón de **₡ 1.50** el cuartillo San José, 1.º de Marzo de 1920.—h. s. o.

ESTABLECIMIENTO ESQUINERO.—Pronto se alquilará el local esquinero diagonal a La Bicicleta actualmente ocupado por las oficinas de H. Peyrouet & Cia. que se trasladarán al local contiguo a los Grandes Almacenes de Robert Hermanos. Se recibirán ofertas en estas Oficinas.—F. 16 h. s. o.

ARMARIO para libros, se compra uno barato. Dirijir propuestas al apartado 977 o a estas oficinas.—F. 28.—8 v.

SE NECESITA en estas oficinas una medida para máquina de escribir. F. 28 s. o.

GAÑE UD. ₡ 50 DIARIOS y lo conseguirá aprendiendo la fabricación de espejos por procedimiento alemán moderno. Para instrucciones dirigirse al apartado número 779 o a este diario. F. 27—4 v.

TECNICO INDUSTRIAL, con larga práctica en compañía alemana, desea vender, con motivo de viaje, varias fórmulas, prácticas y lucrativas de preparaciones industriales de perfumería, artículos de tocador, jabonería, cremas con grasa y sin ella, tintes para el cabello, negro, rubio, castaño oro; fabricación de espejos, depilatorios, galvanoplastia, dorado, plateado, encobrado, niquelado, barnices, betunes, pegamentos, etc. etc. Dirijir propuestas escritas al apartado 779 o a este diario. F. 27—4 v.

SE GRATIFICARA.—A quien presente una pulsera de niño adornada con perlas y rubies, perdida en el trayecto del Tranvia al Pacifico. En esta oficina informarán.—F. 27.—4 v.

MAQUINA DE ESCRIBIR OLIVER.—Tengo encargo de vender una, pero en muy buen estado. También se compra una casita de habitación que no suba de **₡ 2.000** J. Barahona.—F. 26—8 veces.

EN CORONADO.—Vendo un lote de terreno en el centro y en la calle real, que consta de cuarenta y cinco varas de frente por ciento diez de fondo. Pueden de si hacer una buena compra entenderse con Juan Corrales en el mismo Cantón.—F. 26—5 v.

SE desea comprar un buen arco de violín. Para informes en estas Oficinas. F. 19. h. s. o.

ALQUILO una casa en Tres Ríos, frente a la plaza, con muebles y teléfono. Ernesto Ortiz.—Corredor Jurado, Comisionista.—Marzo 1.º de 1920. M. 1.—4 v.

ESPECÍFICOS DEL DR. J. QUITE Para la curación de todas las enfermedades del ganado. Ya probados en Costa Rica por muchos ganaderos. Su efecto es rápido y seguro. Son, además, muy baratos. Agente Enrique Jiménez Núñez, apartado 217.—F. 23 h. s. o.

VENDO un magnífico caballo, fino, pasitrotero y propio para largas jornadas. Se puede vender aperado. Ignacio Barahona, en estas oficinas. F. 19. 10 v.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

TINTORERÍA PERALTA
CUESTA DE MORAS

SODA CAUSTICA BABBITT.—Para la fabricación de jabones finos. En latas de 50 libras y cajas de dos latas, vende A. R. Chacón a **₡ 40** la caja. San José. Apartado N.º 951.—F. 18 h. s. o.

EN San Francisco de Mata Redonda, 300 varas al Sur del establecimiento «El Porvenir», se vende una magnífica propiedad que consta de una higiénica casa de habitación y un espacioso lote de terreno para siembra o construcción. En estas oficinas informará Ign. Barahona. F. 19. h. s. o.

SE desea comprar una caja de hierro, de regular tamaño, en buen estado. Para informes Carlos Luis Jiménez en estas Oficinas. F. 19. 8 v.

SE vende un magnífico Subretodo de invierno, confeccionado en París. Informes en estas oficinas. F. 27. 4 v.

FINCA DE GANADO Y CACAO.—Se vende una a puerta cerrada en la Linea Vieja, buen clima, valor aproximado: **₡ 34.000**, oro americano. Apartado N.º 762.—F. 21.—8 v.

VENDO UNA CASA.—de dos pisos construcción de madera de cedro y caoba. 200 varas Sur de la Botica Francesa. En la misma casa informare. Vendo una finca de 450 manzanas, compuesta de potreros y terrenos para la cria de ganado, hay 40 animales de cria casas, y abundantes leñas, entrada Boca Barranquilla; orilla la línea del Pacifico. S. Araúz.—F. 28—10 v.



MUCHACHAS TRISTES COMPUESTO MITCHELLA

ES VUESTRA MEDICACION.

El sufrimiento periódico de dolores peculiares, el malestar consecuencia de desórdenes orgánicos, palidez densa, mal humor frecuente, decaimiento físico y otros trastornos, hacen de vuestra vida, una mortificación.

Compuesto Mitchell,

REGULARIZA VUESTRAS FUNCIONES. Fortalece vuestro organismo, vivifica vuestro ser, aliviando los desarreglos, a veces dolorosos, siempre molestos, del sexo femenino.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
DR. J. H. DYE MEDICAL INSTITUTE
Buffalo, N. Y., E. U. A.



REPRESENTANTE EXCLUSIVO:

The Costa Rica Mercantile Co.

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES-EXPORTADORES-COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Harina **ESPIGA DE ORO**, la mejor que ha llegado al país; **CERVEZA INGLESA**, Guinness Stout; Bass's Ale-Pilsener; **CEMENTO PORTLAND**, a precios sin competencia; máquinas de escribir **UNDERWOOD**.

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES-EXPORTADORES-COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Automóviles **OLDSMOBILE**; Automóviles y Camiones **FORD**; Tractores: **FORDSON**; Arados **OLIVER**; Discos, Llantas y Neumáticos **STERLING**; toda clase de accesorios y repuestos para automóviles; Garage y Taller de Reparaciones.

Ofrecemos al público las **Cartas de Crédito** de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & Co., pagaderas en dólares o libras esterlinas. También vendemos los **Cheques de Viajeros** del American Bankers' Association, «A. B. C.», que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociarlos en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

Banco Mercantil de Costa Rica

La Valenciana Gran Baratillo del incendio de Calixto Madrigal

Ofrece al público en general mercaderías a precios más bajos que el Gobierno. Desde hoy ha rebajado los precios de todos los artículos; mantas, lienzos, zarzas, driles, pantalones, frazadas y todo lo que el público quiera en géneros. Sombreros de Pita. Acaba de recibir corsés "Royal" legítimos, 501 y 506 a precios muy bajos.—Visite Ud. "La Valenciana".



MENTHOLATUM

PARA ENFERMEDADES DE LA PIEL

Un alivio notable se experimenta desde los primeros momentos de su aplicación. Para Eczema, Salpullido y demás afecciones cutáneas, recomendamos su uso.

Téngase presente que Mentholatum es **INDISPENSABLE EN EL HOGAR**. Para el dolor de cabeza es eficaz. Ensáyelo hoy mismo para convencerse.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS Y DROGUERIAS.

Precios y descuentos especiales en pedidos al por mayor. Escribid hoy mismo por una colección de nuestro elegantísimo material de propaganda.

Muestras gratis a quien las solicite.

Unicos fabricantes
THE MENTHOLATUM COMPANY, Inc.
Buffalo, N. Y. E. U. A.

UNICOS AGENTES:
DEL CORE, ARONNE & Co.

La Colombiana

Me permito avisar a mi numerosa y selecte clientela que los famosos zapatos americanos me han llegado ya.

Estos zapatos constituyen la nota más importante en cuanto a modas se refiere, pues son de los últimos estilos usados en Europa y Estados Unidos.

Pase a mi dueño local, contiguo al Siglo Nuevo y frente a la Botica Americana. Alt.

Teléfono 751 — Apartado 699:

La Colombiana

Participa a su clientela y al público en general, que se ha trasladado veinticinco varas al Sur del «Siglo Nuevo» y frente a la «Botica Americana», donde como siempre, presentará sus novedades de calzado.

FELIX ALVAREZ

Apartado 699 — San José, Costa Rica — Teléfono 751

Tienda de Modas
"PARIS"
Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA
Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES Ropa Hecha y Calzado para Niños

Heimos recibido casimires finos, desde 45 colones hasta 90 colones el corte.—Zarzas, frazadas, medias desde 40 céntimos hasta 5 colones el par, y muchas otras novedades que sólo visitándonos se convencerá. Fíjese bien: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

ZELEDON Hos.